

Reseña

Martínez Escamilla, Ramón (coordinador) (2009).
México: Expresiones teóricas de su inserción global.
México: Centro de Estudios para el Desarrollo
Nacional (Ceden), Teoría económica.

JOSÉ HÉCTOR CORTÉS FREGOSO¹

No obstante los desarrollos teóricos de la ciencia económica en nuestro país, todavía es relativamente escasa la producción de textos relacionados con los análisis de los aspectos “puros” de la teoría económica por parte de los economistas mexicanos, sobre todo de los economistas dedicados a la enseñanza e investigación económicas en las diferentes instituciones públicas de educación superior, sea al nivel de licenciatura, maestría o doctorado.

Si bien constituye un hecho irrefutable la tasa creciente de las publicaciones bibliohemerográficas desde la perspectiva teórica y aplicada sobre temas económicos, ha hecho falta acelerar dicha tasa y dar a conocer las múltiples contribuciones que cotidianamente realizan los economistas mexicanos. Prueba de ello son las numerosas revistas profesionales y libros de texto que cotidianamente aparecen en el ámbito académico superior.

El libro *México: Expresiones teóricas de su inserción global*, coordinado por Martínez Escamilla, gira en torno, precisamente, de la escasez comentada y de la tasa creciente de publicaciones de naturaleza económica actualmente en desarrollo en el mundo académico mexicano. Se trata de un gran esfuerzo llevado a cabo tanto por el Centro de Estudios para el Desarrollo Nacional (Ceden), como por los miembros activos de la Academia Mexicana de Ciencias Económicas AC (AMCE).

1. Profesor e investigador de tiempo completo, con estudios de doctorado en economía y en educación, en los Departamentos de Economía y de Métodos Cuantitativos de la División de Economía y Sociedad. Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la Universidad de Guadalajara. Recensión realizada con motivo del seminario sobre las publicaciones que da a conocer la Academia Mexicana de Ciencias Económicas AC anualmente y presentada en el Departamento de Economía, CUCEA, UdeG. Marzo de 2010.

Anualmente, desde hace más de un decenio, la AMCE ha convocado entusiastamente a su seminario anual sobre teoría económica y, fruto de una participación decidida, ha sido posible impulsar un mayor avance del análisis económico en nuestro medio. Así han dejado testimonio los diferentes presidentes de las labores académicas y profesionales de la AMCE.

La obra consta de once artículos presentados durante los diferentes seminarios de la AMCE. Los autores son economistas académicos, investigadores de carrera y docentes, de diferentes facultades, escuelas y departamentos de economía de instituciones de educación superior nacionales. Para citar textualmente al coordinador de la obra: “Si se quisiera resumir, tendría que decirse que lo que aquí se contiene es un ejercicio eminentemente académico, lo que no obliga a suponer que sea una obra de simple imaginación sino al contrario: con la imaginación emancipada y creadora que se requiere para investigar, aquí se da seguimiento a 11 expresiones de la inserción global que, en su economía va experimentando la sociedad mexicana”.

Los primeros cinco artículos de este trabajo versan sobre diversos aspectos relacionados con el análisis económico teórico desde la perspectiva de la inserción de la economía mexicana a los avatares de la globalización o mundialización actual. En el primero Teresa López González e Irma Manrique Campos hacen “...primero una revisión del modelo clásico convencional del mercado de trabajo. Más adelante mostraremos algunos enfoques o matices adicionales que se pueden distinguir al interior de esta escuela, de acuerdo con la flexibilización de los supuestos. Ellos son: el nuevo enfoque clásico con expectativas de precios, el enfoque poswalsrasiano con coordinación de decisiones; el enfoque nekeynesiano con salarios de eficiencia, y el enfoque ps-ws con negociación salarial”.

En el segundo artículo Víctor Hugo Martínez Escamilla intenta “...en primer lugar aclarar muy brevemente lo que pienso que son los micro y pequeños empresarios mexicanos en su calidad de actores sociales, para luego, también de manera muy sucinta mencionar lo que creo que son las corrientes predominantes de interés por el estudio del micro y pequeño empresariado en México hoy. Y todavía... trataría de resumir lo que en general vamos a entender que es una red de relaciones sociales y qué es el análisis de redes”. En el tercer trabajo Tomás Reyes Navarrete retoma el contenido puramente económico y afirma: “El modelo que proponemos tiene como objetivo demostrar que sí es posible el crecimiento económico con una distribución del ingreso más equitativa en el mundo en desarrollo”.

Los siguientes dos trabajos, el cuarto y quinto, dedican su espacio a discutir aspectos relacionados con los mercados financieros. Jesús Muñoz Bandala, en su aportación sobre las crisis cambiarias, afirma que “... la interrogante a responder en esta investigación es si los sistemas financiero y corporativo mexicanos se han reforzado desde la crisis de 1994 y si los mismos soportan *shocks* externos, en vista de que el país ha usado un régimen de libre flotación desde ese tiempo”. Finalmente, en un artículo sobre el mercado de divisas, Abelino Torres Montes de Oca plantea: “El interés principal es por considerar la pertinencia y yo diría la necesidad, de enfocar el estudio

del mercado de divisas bajo la perspectiva microeconómica pero articuladamente a la dimensión macroeconómica”.

1. López González, Teresa e Irma Manrique Campos, “El modelo del pleno empleo. De los neoclásicos a los neokeynesianos” (pp. 11-50).

Para los docentes que enseñamos macroeconomía con un enfoque tradicional, el trabajo de estas autoras se presta para que nuestros discentes posean una visión con fuertes fundamentos teóricos sobre el funcionamiento del mercado de trabajo, así como la derivación de la oferta agregada. Después de una breve introducción, la investigación aborda, como primer punto, el pleno empleo en el enfoque clásico original, en donde primero se describe la forma en que se produce la demanda de trabajo y se da origen a la maximación de las ganancias; luego, para disponer de la otra hoja de la tijera, se desarrollan las bases teóricas de la oferta de trabajo y la maximación de la utilidad.

A continuación, dentro del mismo primer apartado, se deriva la curva de oferta agregada clásica y se analiza, a fondo, el significado del pleno empleo así como el mecanismo mediante el cual se da lugar al pleno empleo automático. Posteriormente, López González y Manrique Campos introducen las variables monetaria y fiscal para analizar el proceso de ajuste en el mercado de trabajo, haciendo énfasis en la neutralidad del dinero y la oferta monetaria y empleando el esquema de las curvas IS y LM .

En la segunda parte del trabajo, las autoras estudian el pleno empleo en el modelo clásico modificado, en donde las variaciones se refieren al nuevo modelo clásico con expectativas de precios como al enfoque poswalrasiano con coordinación de decisiones. Por último, terminan su análisis con el enfoque neokeynesiano con salarios de eficiencia. Aquí abordan los problemas a que dan pie la intensidad laboral y los costos, así como al enfoque de la curva de fijación de precios (ps) con negociación salarial (ws).

Es importante señalar que el trabajo de López González y Manrique Campos tiene un gran contenido didáctico, lo cual lo convierte en un material muy útil para la enseñanza y el aprendizaje de los temas tratados en los cursos de macroeconomía para la formación de economistas profesionales. El uso formal del lenguaje matemático y la abundancia de gráficas sencillas hacen del artículo un material valioso para los economistas en ciernes.

Sin embargo, no obstante que las autoras mencionan a poskeynesianos de valía como Lavoie en su muy completa bibliografía, uno espera que el contenido de la investigación también cubra los elementos teóricos aportados por tal corriente del pensamiento económico contemporáneo, sobre todo por la insistencia que se hace, a lo largo del análisis, del concepto de la demanda efectiva. No sucede así, lo que genera en el lector avanzado una especie de deseo no satisfecho, de sensación de no haber logrado una visión completa de los temas considerados por López González y Manrique Campos. Queda a su favor que, al proponer los puntos a tratar, no comprometen la inclusión de la temática poskeynesiana.

2. Martínez Escamilla, Víctor Hugo, “Micro y pequeño empresariado en México: una propuesta para su estudio desde la perspectiva de redes sociales” (pp. 51-80).

Aunque con una perspectiva más sociológica que de naturaleza económica, Martínez Escamilla desarrolla un análisis sobre los conceptos de empresa, empresario y empresariado que puede ser de suma utilidad para conjuntarlo con la nueva economía de la empresa, cuyo énfasis gira en torno a las aportaciones de autores como Williamson y North, ambos galardonados con el premio Nobel de economía por su representatividad en la corriente del neoinstitucionalismo.

Una vez agotada una interesante introducción, el autor profundiza en el estudio de tres temas que considera de suma importancia: los empresarios como actores sociales, los micro y pequeños empresariados en México hoy, y las micro y pequeñas empresas y la competitividad en la actualidad económica mexicana. Cubiertos con lujo de detalles, al autor también le interesa explicar y divulgar lo que significan las redes sociales y una posible agenda de investigaciones para el estudio de los micro y pequeños empresariados mexicanos desde la perspectiva de las redes sociales.

En los primeros párrafos de su excelente aportación sociológica, Martínez Escamilla sugiere que “...la reflexión que sigue arranca de la idea de que es posible abordar de manera productiva el estudio de los empresarios y del empresariado desde un conjunto de postulados conceptuales y procedimentales que, en ciencias sociales (especialmente en sociología y antropología, pero también recientemente en economía), es conocido con el nombre genérico de *análisis de redes sociales*...”.

De acuerdo con el autor, el análisis de redes sociales ya está haciendo mella en el método y la metodología económicos; sin embargo, hay que aceptar que todavía falta mucho camino por recorrer para que dicho análisis sea un enfoque metodológico común entre los economistas académicos y profesionales. Es posible que cale más hondo en la metodología económica el pensamiento sistémico, tanto por los antecedentes aportados por Boulding y Lange (recordemos sus obras sobre “el todo y las partes” y su “introducción a la economía cibernética”) como por el empuje realizado por los “dinamistas” de sistemas.

Por otra parte, además de la conjunción con la aproximación neoinstitucionalista, el enfoque de redes de Martínez Escamilla podría hacer buen juego con las inquietudes de los neoschumpeterianos, ya que Schumpeter ha ubicado en un papel muy importante la función del empresario con su idea de la destrucción creadora. Consideramos que los esfuerzos de Martínez Escamilla deben ser tomados en serio por los economistas, ya que existen muchas posibilidades de “econometrizarse” el análisis de redes sociales por él propuesto.

3. Reyes Navarrete, Tomás, “Un modelo contemporáneo de distribución del ingreso para el mundo en desarrollo. Un enfoque teórico objetivo” (pp. 81-112).

Con base en economistas de renombre en el ámbito del pensamiento económico como Marx, Kalecki y Keynes, Reyes Navarrete sugiere lo que él llama modelo de

transformación productiva con equidad, como base del proceso de distribución del ingreso para el mundo en desarrollo. Ya desde la introducción de su trabajo queda clara su intención de ofrecer un esfuerzo teórico objetivo para comprender el crecimiento y desarrollo económicos como mecanismos de distribución con equidad. Para muchos analistas económicos el lento crecimiento de la economía mexicana se debe, entre otros factores, a una distribución del ingreso factorial con grandes desigualdades, con pobreza y marginación; sin equidad, en pocas palabras.

Una vez que plantea su objetivo en la introducción, el autor aborda el marco teórico de la distribución del ingreso entresacando lo mejor de las aportaciones marxistas y keynesianas; posteriormente, con apoyo ahora de Kalecki, trata el problema de la teoría del financiamiento del desarrollo, para continuar con la nueva concepción teórica de la CEPAL así como los efectos que tienen en la distribución del ingreso las políticas monetarias y cambiarias. Reyes Navarrete termina el *corpus* teórico de su contribución con la discusión de ciertas características importantes de la teoría de la función del estado en el desarrollo económico.

Un aspecto de sumo interés para el docente universitario de economía consiste en el resumen de las principales relaciones funcionales que desarrolla Reyes Navarrete en la última parte de la investigación. De esta forma aparecen 12 relaciones funcionales genéricas con indicación de cómo se relacionan las variables exógenas y endógenas contempladas. En ocasiones como valores absolutos o como tasas de crecimiento, las variables independientes generalmente afectan a las dependientes de forma directa; sólo la ecuación de precios muestra una relación inversa entre la tasa de crecimiento de la productividad del trabajo y su efecto que es la tasa de crecimiento de los precios.

La primera relación positiva funcional se da del beneficio y el ingreso salarial hacia el ingreso nacional; la función consumo, por su parte, relaciona el ingreso disponible con el consumo también de forma directa. Las demás ecuaciones, todas ellas con variables exógenas que afectan directamente a las dependientes, son la de ocupación, inversión, gasto público, ingresos tributarios, exportaciones, importaciones, salarios, tasas de interés y tipo de cambio.

Como se puede colegir, el modelo propuesto por Reyes Navarrete contiene los elementos teóricos mínimos indispensables de una economía abierta donde el papel del Estado es indispensable para llevar a cabo dicho modelo de transformación productiva con equidad. Un modelo que, insisto, puede coadyuvar de manera importante para discutir con los economistas en ciernes la problemática que implica la distribución del ingreso en la economía nacional, puesto que sus componentes teóricos son lo suficientemente fuertes para poder verificar, con hechos, todas y cada una de las ecuaciones analizadas.

4. Muñoz Bandala, Jesús, “México y su fortaleza interna frente a las crisis cambiarias” (pp. 113-149).

Los últimos dos trabajos aquí comentados tienen un tronco común: el mercado de divisas y sus relaciones con el mercado monetario. Con un recuento histórico sobre las

características de los diferentes patrones monetarios internacionales, Muñoz Bandala deja claro que, metodológicamente, utiliza modelos de series cronológicas para analizar la evolución de los rendimientos accionarios respecto a los movimientos del tipo de cambio y de corte transversal para analizar los determinantes del efecto del tipo de cambio en los rendimientos accionarios.

Desafortunadamente, las ecuaciones 1 y 2 muestran errores tipográficos que no facilitan su lectura; sin embargo, el autor da a conocer los resultados de sus estimaciones paramétricas de las ecuaciones en donde analiza la significatividad de los parámetros estimados con base en el estadístico t y la bondad de ajuste, con base en una muestra con 38 observaciones que corresponden a las mismas empresas emisoras de la Bolsa Mexicana de Valores.

Posteriormente, aplica la prueba econométrica de precedencia *à la* Granger para establecer la relación de causalidad entre el tipo de cambio y la evolución del índice de la Bolsa Mexicana de Valores, logrando llegar a concluir que "...las empresas prefieren obtener capital en bolsas extranjera, además de que la mayoría de ellas continúan endeudadas en dólares".

El artículo concluye con una sección especial dedicada al análisis del funcionamiento de la BMV en el periodo 1994-2000 y sus determinantes. Dicha sección inicia con la discusión de los resultados de la estimación paramétrica de ocho ecuaciones, algunas de ellas con ciertas variaciones, y se complementa con el estudio sobre la contribución del papel de la BMV a la agudización de la crisis de liquidez de las empresas mexicanas, a lo cual bautiza como viabilidad futura del mercado accionario mexicano.

Para los cursos de teoría monetaria internacional, en ocasiones llamada finanzas internacionales, el rigor teórico y empírico del trabajo de Muñoz Bandala tiene mucho que ofrecer, sobre todo si se toma en consideración que aborda una temática, la del papel del mercado bursátil mexicano, pocas veces estudiada con la formalidad que él plasma. Quizá sea un buen comienzo para tratar de entender porqué, a pesar de tantos años de existencia, la BMV sigue siendo relativamente pequeña en su estructura y en la trascendencia para la economía nacional.

5. Torres Montes de Oca, Abelino, *El mercado de divisas como fuente de financiamiento internacional y sus inconvenientes para los países en desarrollo* (pp. 151-184).

Con base en un trabajo de corte sintético y didáctico, Torres Montes de Oca desarrolla una excursión sobre el mercado de divisas desde una perspectiva conceptual y operativa que facilita la comprensión de dicho mercado como fuente de financiamiento internacional, y poder sopesar así sus pros y contras para los países en desarrollo.

El autor divide su trabajo en cuatro grandes secciones, además de la introducción. En la primera da a conocer lo que es el mercado de divisas mediante los conceptos fundamentales, como el mercado de divisas en sí, los componentes de las funciones de demanda y oferta de divisas, los agentes económicos que participan en el mercado de divisas y, para tomar en cuenta el actual proceso de mundialización, las principales

características del mercado global de divisas, para rematar la sección con el funcionamiento del mercado de divisas.

El mercado de divisas y la toma de decisiones de los agentes económicos corresponden al título de la segunda sección. Aquí Torres Montes de Oca dedica tiempo y esfuerzo al análisis de la complejidad financiera que rodea a los agentes económicos al momento de tomar decisiones sobre el mercado de divisas; además, el autor profundiza en las relaciones de paridad en dicho mercado y las que se dan en el ámbito de los flujos internacionales de capital. La última parte de esta segunda sección la dedica Torres Montes de Oca a discutir los principios de funcionamiento de las paridades internacionales que explican los patrones de los flujos de divisas para lo cual se explora en la paridad del poder de compra, el efecto de Fisher, el efecto generalizado de Fisher y el efecto internacional de Fisher. Desafortunadamente, nuevamente los errores tipográficos entorpecen la lectura y comprensión de las ecuaciones expuestas y desarrolladas en esta última parte de la sección segunda.

En la tercera parte de su texto, el autor hace una breve discusión sobre la relación que guarda la balanza de pagos y el mercado de divisas. Es un hecho, como bien lo afirma Torres Montes de Oca, que: “El mercado de divisas tiene implicaciones macroeconómicas y en la balanza de pagos, así como en la política fiscal y financiero-monetaria”. Dada tal indiscutible importancia, llaman la atención los escasos tres párrafos que están dedicados al tema. Posiblemente, en una futura contribución el autor discuta un asunto que para el estudioso de la economía internacional constituya un tema de innegable trascendencia. Finalmente, en la última parte del trabajo, Torres Montes de Oca estudia la relación que se da entre el mercado de divisas y el crecimiento y desarrollo económicos de los países, sobre todo de aquéllos que se encuentran en la etapa de desarrollo, como queda claro en el título de la investigación.

Como se deja entrever al inicio de este comentario, el artículo de Torres Montes de Oca ofrece características de síntesis y didácticas que convierten al capítulo en una buena referencia para los estudiantes de economía internacional. Al contrario de lo que ocurre en este trabajo, es frecuente encontrar absoluta ignorancia acerca del funcionamiento del mercado de divisas y su impacto en la balanza de pagos, por no mencionar las teorías específicas que implican esfuerzos mayores por parte de los agentes económicos internacionales, como son la paridad del poder adquisitivo y las variaciones del efecto de Fisher.

Estas cinco primeras contribuciones del volumen ofrecen unas referencias bibliográficas muy completas, útiles para que el docente y discente universitarios encuentren la posibilidad de ampliar conocimientos y visiones teóricas de suma utilidad para el ejercicio profesional y la investigación especializada. Además, se encuentran en su contenido tanto contribuciones teóricas como empíricas que, con toda seguridad, enriquecerán los cursos impartidos en nuestras instituciones de educación superior sobre los diferentes temas tratados: mercados de trabajo, demanda efectiva, redes sociales, distribución del ingreso, tipo de cambio, bolsa de valores y mercado de divisas.

Fecha de recepción: Enero 18, 2010

Fecha de aceptación: Abril 16, 2010